

sehen Gesellschaft, entfaltete die Arbeiterklasse in der Deutschen Demokratischen Republik unter Führung der Sozialistischen Einheitspartei Deutschlands nach 1945 ein breites Bündnis mit den werktätigen Bauern und allen anderen werktätigen Schichten. Sie fand dabei die Unterstützung progressiver Politiker der Blockparteien, die sich aus innerer Überzeugung für den Aufbau des Sozialismus einsetzten. Zu ihnen gehörte Otto Nuschke, der die Verantwortung aller Bürger unseres Staates für den sozialistischen Aufbau betonte: „Wenn wir von der führenden Rolle der Arbeiterklasse sprechen, so sagen wir damit gleichzeitig aus, daß der Aufbau des Sozialismus nicht das Werk der Arbeiterklasse und ihrer Partei allein sein kann, sondern, daß die Zusammenarbeit aller Parteien für die Erfüllung dieser großen Aufgabe notwendig ist.“³

Dieses enge Bündnis wurde zum politischen Kern für die Herausbildung der sozialistischen Menschengemeinschaft in der Deutschen Demokratischen Republik. Es beruht auf der grundlegenden Übereinstimmung der gesellschaftlichen Interessen der Arbeiterklasse mit den gesellschaftlichen Interessen der Klasse der Genossenschaftsbauern sowie der anderen werktätigen Schichten, und ist darauf gerichtet, in einem langen historischen Prozeß die Bedingungen für die Existenz unterschiedlicher sozialer Klassen und Schichten Schritt für Schritt abzubauen.⁴ In diesem revolutionären Prozeß durchläuft jede soziale Klasse und Schicht eine Veränderung und Höherentwicklung. Damit entfaltet sich auch die inhaltliche Qualität des Bündnisses unter der Führung der Arbeiterklasse und ihrer marxistisch-leninistischen Partei. Die Höherentwicklung der *Arbeiterklasse* ist vor allem dadurch gekennzeichnet, daß sie eine von kapitalistischer Ausbeutung und Unterdrückung befreite und die gesellschaftlich führende Klasse im Sozialismus ist. Sie hat auf den Trümmern des Hitlerkrieges die zerstörten Betriebe als ihre eigenen wieder aufgebaut, neue große sozialistische Industrieanlagen geschaffen und eine vollständig neue Volkswirtschaft organisiert. Sie half den werktätigen Bauern, die landwirtschaftliche Produktion wieder in Gang zu bringen, die Ernte zu bergen und schrittweise die Voraussetzungen zu schaffen, um zur Anwendung maschineller Produktionsmethoden in ihrer Arbeit überzugehen.

3 O. Nuschke, *Mahnung und Beispiel, Reden und Aufsätze aus den Jahren 1951-1957*, Berlin 1958, S. 71.

4 Vgl. W. I. Lenin, „Referat über die Naturalsteuer“, Werke, Bd. 32, Berlin 1961, S. 423 f. und „Schlußwort zum Referat über die Naturalsteuer“, a. a. O., S. 439.